



Diocèse de Lausanne-Genève-Fribourg

Fraternité Sacerdotale Saint-Pierre

INTROIBO

N°184 - JANVIER 2024



Francesco Mancini (1679 – 1758), *Repos durant la fuite en Égypte*

Les prêtres de la Fraternité Sacerdotale Saint-Pierre vous présentent
leurs meilleurs vœux et vous assurent de leurs prières
en ce temps de Noël
et à l'occasion de la nouvelle année 2024.

Le mystère de Noël

Un contraste et un mouvement

Lux in tenebris lucet. La lumière luit dans les ténèbres. Si nous fêtons Noël au cœur même de l'hiver, au moment où les jours sont si courts mais qu'ils commencent à rallonger, c'est justement parce qu'aujourd'hui une lumière vient nous éclairer.

Au cœur de l'hiver, nous accueillons Celui qui est par nature, mais aussi en son dessein salvifique, la Vraie Lumière : Il est la lumière éternelle en son être divin, Il est la Lumière des nations par son Incarnation et sa manifestation à la face du monde. Nous contemplons ainsi deux aspects du mystère de Noël : un contraste et un mouvement. D'une part la clarté qui s'oppose aux ténèbres, les fend et les dissipe ; d'autre part la descente, la venue en notre monde, de l'Enfant-Dieu.

Quant au mouvement d'abord, il faut le bien entendre, car si Dieu en personne semble se déplacer, si Dieu entre dans notre temps en assumant l'humaine nature, pourtant le Verbe fait chair ne prend pas congé de la Trinité Sainte : le Fils ne se sépare pas du Père lorsqu'il naît de la Vierge Marie. Comme l'écrit saint Thomas d'Aquin, la personne divine commence d'être là où elle était déjà, mais selon un mode nouveau. Car notre grand Dieu est partout, immense et adorable. En chaque réalité créée, Dieu agit, lui communiquant la moindre parcelle d'être, le plus petit degré de perfection. Et pourtant, voilà qu'en la nuit de Noël, Celui qui soutient l'univers, voilà que Dieu, par le mystère de son Incarnation,

naissant dans la crèche de la Vierge Marie, se trouve dès lors en notre monde selon une modalité nouvelle. C'est l'incroyable nouveauté, c'est la bonne nouvelle que célèbrent à l'envie les chœurs angéliques. Le Père a tant aimé les hommes qu'il leur envoie et leur donne son Fils, celui qu'éternellement il engendre de sa propre substance. Les trente-trois années que le Seigneur passera au milieu des hommes, constituent la mission visible du Verbe : elle commence à Noël où paraît enfin celui après lequel les siècles soupiraient. Saint Thomas distingue la venue du Verbe en notre chair, de cet autre avènement du Seigneur qu'opère en nous la grâce. Sans pour autant subordonner l'Incarnation au don de la grâce, saint Thomas précise que la mission visible de Jésus, son envoi parmi les hommes, sa naissance en cette Nuit bénie, est finalisé par sa mission invisible, cette venue toute personnelle, silencieuse et secrète, que Dieu opère en chacun de nous par sa grâce. Si nous célébrons la naissance du Christ, encore faut-il demander à Dieu qu'elle atteigne pour nous sa finalité sanctifiante : que Jésus naisse encore en notre âme et que sa grâce nous change, tout comme le Seigneur, par sa nativité, est venu transfigurer la grotte obscure et sombre.

Cette opposition vive entre l'obscurité glacée de la nuit de Judée et la chaude et lumineuse atmosphère qui entoure la Sainte Famille désormais constituée, ambiance unique que nos crèches domestiques s'ingénient à faire revivre en chacun de nos foyers : douceur, silence et joie. Il existe en toute crèche quelque chose de l'enfance innocente, de l'angélique insouciance des cœurs en qui tout est pur. Jésus fend les siècles pour nous apporter tout cela. Jetons un regard sur ce que saint Thomas dit des mystères de la vie du Christ, et plus directement du mystère de sa naissance : le Docteur Angélique s'y arrête longuement sur la question du moment de l'Incarnation rédemptrice. Pourquoi avoir tant tardé, pourquoi tant de siècles, et tant de patience exigée ? Voici la réponse qu'il apporte : c'est que l'humanité devait prendre conscience par cette longue attente de la misère en laquelle elle coulait péniblement sa médiocre existence. Il va plus loin encore : si Jésus est né au temps qu'il a choisi, non pas avant, non pas après, c'est que ce point du temps concentrait parmi les hommes la plus totale obscurité : ignorance et débauche, violence et crimes en tout genre. Comme elle devait mieux étinceler, en ces temps tellement sombres, la pure clarté qui jaillit de Jésus, de sa doctrine autant que de sa vie. Les temps que nous vivons ne sont donc pas les pires. Oh, par bien des côtés, nos temps concurrencent ces époques antiques et tristement obscures. Mais si les temps sont plus noirs, la lumière que le Seigneur déverse n'en brillera que mieux, son éclat, sa splendeur touche-



ront plus intimement les âmes qui n'en peuvent plus du brouillard ambiant où elles vont à tâtons : brouillard de ces demi-vérités, de ces demi-mensonges, brouillard des compromis en tous genres dans nos métiers, dans nos cités. Comme

au contraire elle est douce, la claire et bienfaisante lumière qui à Noël transperce la nuit pour atteindre et illuminer tous les cœurs : vérité et charité du Christ.

C'est au berceau de l'Enfant-Dieu qu'il nous faut aller prendre feu. Demandons-lui cela humblement : sa douceur et sa simplicité, sa patience et son innocence, sa bonté et sa charité. Et ensuite, torches vivantes, nous nous disperserons dans la nuit, afin d'aller illuminer, brûlants comme braise, la froidure grise de ce

monde sans Dieu. Mouvement et contraste. Tout comme le Verbe venant du Ciel en la terre, de ce petit ciel qu'est la crèche, nous sortirons à notre tour, sans garder jalousement surtout les trésors reçus en la nuit de Noël, pour les offrir à notre prochain. Le contraste n'en sera que plus beau : celui de la Lumière du Christ se répandant, pour éclairer, pour réchauffer la nuit obscure et froide, par votre charité inventive et joyeuse...

Abbé Arnaud Renard, FSSP

**Soutenez la FSSP
avec TWINT !**



Scannez le code QR avec
l'app TWINT



Confirmez le montant et
le paiement



Carnet de famille

Fribourg

La messe d'inhumation de M. Hermann Jungo a été célébrée le mardi 19 décembre. Qu'il repose en paix !

Madeleine de Francqueville a été régénérée par les eaux du baptême le dimanche 24 décembre 2023.

La messe d'inhumation d'Olivier Belet, pèlerin mendiant de 51 ans, mort à Fribourg à la Maison Générale de la Fraternité Saint-Pierre le 4 décembre dernier, sera célébrée le mercredi 27 décembre à 14h30 à la Basilique Notre-Dame.

Nous confions également à votre prières deux prêtres de la FSSP décédés récemment :

- l'abbé James Buckley, 87 ans, rappelé à Dieu le 14 décembre aux États-Unis,
- l'abbé Miguel Stegmaier, 47 ans, décédé accidentellement dans un incendie le 19 décembre en Allemagne.

L'École Saint-Nicolas a besoin de votre soutien !

CAGNOTTE
EN LIGNE
PayPal

À l'occasion de Noël, aidez l'école
à mener à bien ses projets d'avenir...



L'École Saint-Nicolas a besoin de votre soutien !

Bien installée à Pensier, à quelques kilomètres de Fribourg, l'École Saint-Nicolas peut continuer à se développer. Les besoins restent importants et les dons sont indispensables pour prendre en charge les 15% du budget qui ne sont pas couverts par les écolages (frais de scolarités) payés par les familles.

Pour cette raison, nous organisons à nouveau cette année une cagnotte de Noël. Aidez-nous à collecter 10'000 CHF pour couvrir les frais courants et porter des projets de développement de l'école qui nous tiennent à cœur !

Depuis 23 ans, l'école est capable de poursuivre sa mission grâce à la générosité de ses bienfaiteurs et ainsi de ne pas trop alourdir les écolages payés par les parents. Cette année encore, votre don de Noël contribuera à soutenir le développement de notre petite école... et les enfants auront à cœur de prier pour vous !

Concrètement, comment cela fonctionne ?

Aidez-nous dès maintenant en versant 5, 10, 100 ou même 1000 CHF sur notre cagnotte : **LE DON DE NOËL à l'École Saint-Nicolas**

- **en ligne** www.saint-nicolas.ch : don totalement sécurisé via PayPal. Même si vous ne disposez pas d'un compte PayPal, vous pouvez faire un don à l'aide d'une carte bancaire sans avoir besoin de vous inscrire.

- **par virement** : Banque Cantonale de Fribourg, CH-1701 Fribourg
IBAN CH43 0076 8300 1144 9430 6 - SWIFT BEFRCH22

Rappel : notre association est reconnue d'utilité publique. Tous les dons réalisés, non les écolages, sont déductibles des impôts. Sur demande, un reçu fiscal peut être produit.

Merci de votre générosité !

École Saint-Nicolas

Chemin de-Gottrau, 1 - CH-1783 Pensier

tel : +41 26 323 25 60

www.saint-nicolas.ch - ecole@saint-nicolas.ch

Fraternité de la Sainte-Croix

Groupe d'entraide spirituelle pour messieurs

La Fraternité de la Sainte-Croix s'adresse aux hommes catholiques, mariés ou célibataires (et dans ce cas âgés de plus de 30 ans), souhaitant, par un agir commun, progresser dans la vie spirituelle, promouvoir le culte public et exercer d'autres activités d'apostolat. Ils se retrouvent à Fribourg **chaque troisième vendredi du mois** à la Basilique Notre-Dame après la messe de 18h30 et les Complies (donc vers 19h30).

Renseignements : fraternitedelasaintecroix@basilique-fribourg.ch

Groupe de jeunes « Saint Pierre Canisius »

Le lundi soir après la messe de 18h30

Le groupe de jeunes « Saint Pierre Canisius » est constitué d'étudiants et de jeunes professionnels qui se retrouvent **les 1^{er}, 2^e et 4^e lundis de chaque mois, le soir** à la Basilique Notre-Dame après la messe de 18h30.

Informations : www.saintpierrecanisius.ch

Catéchisme à Fribourg

Pour les jeunes de 12 à 16 ans

Une fois par mois, après la messe dominicale de 10h à la Basilique Notre-Dame de Fribourg, un cours de catéchisme est proposé aux adolescents, de la première année de C.O. à l'âge de 16 ans. Il est donné dans la salle du Trésor de la Basilique, de 11h35 à 12h20. Ce cours, gratuit, essaye de ne pas être trop scolaire, mais plutôt interactif et structuré.

Date des prochains cours : dimanches 14 janvier 2024, 4 février, 10 mars, 28 avril, 12 mai et 9 juin.

Inscriptions et informations : kt@basilique-fribourg.ch

Journées bulloises

Formation pour tous à Bulle

Un dimanche par mois, à l'issue de la messe de 8h, un café est offert, suivi d'un catéchisme pour les adultes, puis d'un catéchisme d'éveil à la foi pour les tout-petits.

Notez bien le **prochain rendez-vous : dimanche 14 janvier**.

Lieux et horaires

Lausanne (abbé Vianney Savy, 076 578 86 08)

● **Chapelle Saint-Augustin**

78 avenue de Béthusy, 1012 Lausanne

Dimanche :

10h00 : Messe chantée

19h00 : Messe basse (hors vacances scolaires)

Messes en semaine :

Mardi : 19h00

Mercredi, jeudi et vendredi : 18h30

Samedi : 9h00

Confessions :

Dimanche : de 9h00 à 9h45

Mercredi, jeudi et vendredi : de 18h00 à 18h20

Samedi : de 8h30 à 8h50

Confessions en dehors des permanences : sur rendez-vous.

Autres activités :

Se renseigner sur www.fssp.ch/fr/lausanne.htm

Genève (abbé Nicolas du Chaxel, 079 91 3 68 37)

● **Eglise Sainte-Claire**

15 rue du Grand-Bureau, 1227 Genève-Les Acacias

Dimanche et fêtes :

10h30 : Messe chantée

18h30 : Messe basse

Confessions après la messe sur demande

Messes en semaine :

Consulter le site internet: www.fssp.ch/fr/geneve.htm

Neuchâtel (renseignements : 026 488 00 37)

● **Eglise Saint-Norbert**

La Coudre, rue de la Dime 81, 2000 Neuchâtel

Dimanche

17h00 : Messe chantée

Confessions 30 minutes avant la Messe ou après sur demande

Vierge pèlerine

Accueillir Notre-Dame de Fatima chez vous

La statue de la Vierge de Fatima continue ses pérégrinations dans les foyers. Pendant une semaine, ceux qui la reçoivent sont invités à prier Notre-Dame, en famille ou avec des amis, et à se mettre à son école. Si cela est nécessaire, il est possible de transporter la statue jusqu'à votre domicile.

Pour vous inscrire, merci de contacter Fabrice et Françoise Tsimine :

2f.tsimine@gmail.com ou 078 726 60 45

Lieux et horaires (suite)

Fribourg (abbé Arnaud Evrat, 026 488 00 37)

● **Basilique Notre-Dame**

Place Notre-Dame 1, 1700 Fribourg

Tous les dimanches et fêtes chômées :

8h00 Messe basse

10h00 Messe chantée

Messes en semaine :

Lundi : 9h00 et 18h30

Mardi : 9h00 et 18h30

Mercredi : 9h00

Jeudi : 9h00 et 18h30

Vendredi : 9h00 et 18h30 (suivie de l'Adoration le 1er vendredi du mois)

Samedi : 9h00 (suivie de l'Adoration et du chapelet le 1er samedi du mois)

Confessions :

Dimanche : de 9h15 à 9h55

Lundi, mardi, jeudi et vendredi : de 18h00 à 18h25

Samedi : de 9h45 à 10h15

Autres activités :

Se renseigner sur www.fssp.ch/fr

● **Chapelle Sainte-Anne d'Hattenberg**

derrière Bourguillon

Tous les samedis, sauf exception (vérifier en téléphonant au 026 481 41 09) :

9h00 Chapelet

9h30 Messe basse

Bulle (abbé Nick Rettino-Parazelli, 026 488 00 37)

● **Chapelle Notre-Dame de Compassion**

Place du marché, 1630 Bulle

Dimanches et fêtes chômées :

8h00 Messe chantée

En semaine :

Mercredi 18h30 : Messe basse

1er vendredi du mois 17h30: exposition du Saint-Sacrement ; 18h30 : Messe basse

Avant les messes en semaine : chapelet à 18h

Confessions :

Mercredi de 17h30 à 18h15

1er vendredi du mois pendant l'adoration

Pour joindre un prêtre de la Fraternité Sacerdotale Saint-Pierre :

Maison Saint-Pierre Canisius, Chemin du Schönberg 8, 1700 Fribourg
026 488 00 37 (en cas d'urgence : 079 295 97 41, 079 782 59 32 ou 076 231 84 38)

Maison Saint-Augustin, 78, Avenue de Béthusy, 1012 Lausanne
076 578 86 08 (en cas d'urgence : 079 913 68 37)

www.fssp.ch/fr